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墨子：言必有三表

墨子提出：“言必有三表。”何谓三表？墨子
曰：“有本之者，有原之者，有用之者。于何本
之？上本之于古者圣王之事。于何原之？下原察
百姓耳目之实。于何用之？废以为刑政，观其中
国家百姓人民之利。此所谓言有三表也。”在这
里，墨子为我们提出了判断言论、文章和读物是
非对错、真伪好坏的三个标准：第一、要能追根
溯本，向上去探究古代圣王的事情；第二、要能
推究它的缘由，向下考察百姓耳目的实情；第
三、要能用之于实际，就是把它应用到刑事与政
务方面，看它是否符合国家与人民的利益。墨子
把“事”“实”“利”综合起来，以大家所看到
的、所听到的为依据，以古代圣王的间接经验、
普通百姓的直接检验和国家治理的社会效果为准
绳，来判断、评价文章、言论的是非对错与真伪
好坏。墨子提出的这些观点和见解，就他所处的
那个时代而言，具有超前性和独到眼光。就今天
的读书学习而言，对我们如何理解、评价古代典
籍文献，如何选择、判断阅读内容，也同样具有
重要的参考价值。

班固：学者之大患

班固在 《汉书·艺文志》 中谈到了后世如
何对待经典文献及其传注，怎样克服治学的重
大毛病等问题。他说：“后世经传既已乖离，博
学者又不思多闻阙疑之义，而务碎义逃难，便
辞巧说，破坏形体；说五字之文，至于两三万
言。后进弥以驰逐 （即后来的人变本加厉），
故幼童而守一艺，白首而后能言；安其所习，
毁所不见，终以自蔽。此学者之大患也。”他告
诫我们，后世的人们所看到的经典文献和解释
这些经典文献的传注，这两者实际上已经相互
背离了。一些所谓博学的人不讲究多闻阙疑，
于是破碎文义，强辩立说，背离经文本义，不
通古字，破坏文字形体。以至于解说五个字的
文章，达到两三万言。后来的人又相互攀比，
所以幼童抱守一艺，到头发白后才能讲说，人
们安于他所学习的东西，诋毁他所没有见过的
东西，最终自己欺骗了自己。这些都是学者的
大患。

班固在《汉书·艺文志》中谈到的问题，值
得我们深思：一是为学之道，在于守正创新，不
能抱残守缺，更不能为了强辩立说，将主要的工
夫都花费在注释解读方面，导致破碎文义，背离
本义，以至于解说五个字的文章，达到两三万

言。这实际上是学风不正、文风不正的表现，误导
读者，污染学术。二是读书之道，在于读原著、看
原文。读书的主要精力需要用于阅读原著、看懂原
文方面，不能本末倒置。如果注释解读的东西背离
本义，解读有误，读了则贻害不浅。

王 充：虚妄之书不可信

王充在《论衡·书虚篇》中谈道：“世信虚妄之
书，以为载于竹帛上者，皆贤圣所传，无不然之
事，故信而是之，讽而读之。睹真是之传，与虚妄
之书相违，则并谓短书 （‘短书’即价值不大的
书），不可信用。”

王充在这里谈到了读书的一种现象，即如何对
待书本上的东西，如何看待古人书中的记载。在纸
张出现之前，古人多在竹简、木椟、丝帛上书写
文字，人们也常将它们称之为书。王充认为，没
有事实根据、内容虚假不真实的书，是不可相信
的。有的人以为竹简和丝帛上记载的文字，都是
贤圣传下来的，没有不对的事，所以相信它、读
它、背诵它。王充在 《论衡·感虚篇》 中列举了
许多书中记载而不可信的例子。如“儒者传书
言”：“‘尧之时，十日并出，万物燋枯。尧上射
十日，九日去，一日常出。’此言虚也。”王充在
文中指出，人之射箭不过百步，天上太阳离人数
以万里计，尧怎能射到太阳呢？因此书上记载的
东西不可全信。但是，也要克服另一种现象，即
否定一切。当人们看到内容真实、正确的书与他
们所相信的那些内容虚妄的书不一致时，就笼统
地说前面那些内容真实的书同样是价值不大的
书，这样的判断也是不可相信的。王充的观点值
得我们思考。子曰：“学而不思则罔，思而不学则
殆。”读书要思考，其中也包括对所读之书内容是
否真实、是否准确的思考。对待古人之书，要加
以辨别，多做思考，不能盲从。

柳宗元：读书“三勿”

柳宗元在 《柳宗元集·报袁君陈秀才避师名
书》中谈道：“求孔子之道，不于异书。秀才志于
道，慎勿怪、勿杂、勿务速显。道苟成，则悫然
（意指笃实） 尔，久则蔚然尔。源而流者，岁旱不
涸，蓄谷者不病凶年，蓄珠玉者不虞殍死矣。然则
成而久者，其术可见。虽孔子在，为秀才计，未必
过此。”

柳宗元劝告陈秀才，求孔子之道，不要寻求奇
异之书，须从孔子之书开始，譬如《论语》等。为
此，柳宗元提出，为学求道要慎重选择所读之书，
做到“三勿”，即“勿怪、勿杂、勿务速显”。不要
寻求荒诞怪异之书，不要选择杂乱无序之书，也不
要急于求成。一旦久久用功，自然将得到为文之
道。柳宗元谈到的“三勿”，对我们当下读书很有借
鉴意义。

汤显祖：善取益者自为益

汤显祖在《汤显祖集·诗文集·艳异编序》中
谈道：“从来可欣可羡可骇可愕之事，自曲士（即见
识 不 广 之 人） 观 之 ， 甚 奇 ； 自 达 人 观 之 ， 甚
平。……假令不善读《诗》者，而徒淫哇之词，顿
忘惩创之旨，虽多亦奚以为！……窃谓开卷有益，
夫固善取益者自为益耳。”

汤显祖在这里谈到了如何理解和做到开卷有益
的问题。有不少先贤谈到读书要多加选择，不读怪
语之书，不睹非圣之书。在汤显祖看来，看什么
书，是否有益，取决于个人的态度和立场。见识不
广的人，见到平常事都以为是奇事，少见多怪。有
见识的人，因为见得多，见平者不怪，抑或见怪也
不怪。如果不好好读《诗经》，而只看淫邪之词，自
然多也无益。所以，汤显祖主张，阅览群书时，要
善于从书中吸取有益之处，如此读书，方才有益。
汤显祖提出的“固善取益者自为益”，不仅为我们诠
释了“开卷有益”的内涵，也为我们提供了“开卷
有益”的钥匙。

（作者系第十三届全国政协委员、中国期刊
协会会长。更多内容可关注吴尚之著《古人谈读
书》。）
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慢阅读慢阅读

我曾应邀参加一场少儿音乐会，邀请
者是我的小外孙表姐 （9 岁） 和她的父母。
我们一家驱车在亚特兰大郊区的红叶满山
坡的社区公路上开了半个多小时，才到达
目的地。之后，我了解到，在美国，旅美
华侨华人家的孩子普遍都有机会参与这类
活动。除练习钢琴、小提琴外，吉他也是
少儿练习最普及的乐器之一。

这是一所坐落在树丛中的占地面积不
大的钢琴学校，有五六个不足 10 平方米的
钢琴练习室，最大的房间作为演出场地的
大厅，满满当当可容纳七八十人。面积也
超不过七八十平方米。但这里环境僻静而
优美，室内典雅朴素的装饰有浓郁的艺术
气氛，特别是大厅两侧墙上张贴的欧美和
俄罗斯近现代的钢琴家、音乐大师的画
像，像是在注视着这所小小的钢琴学校，
说不定不久的将来，这里也会产生几位艺
术大师似的。

这所钢琴学校的主人即校长叶卡婕琳
娜女士，是一位颇有名气的俄罗斯钢琴
家。刚开始旅美生涯时，这位女钢琴家办
演出，收入竟只够自己开销，于是演出之
外她又开始兼职家教，每小时可获三四十
美元报酬。由于她的名气和艺术造诣，许
多美国人开始慕名前来，请她给自己的孩
子当钢琴老师，甚至有富翁想聘请她为私
人教师，并支付丰厚的工资。这位女钢琴
家当即拒绝了这份高薪工作，她表示自己
更想接触并教授更多的孩子，因为凭自己
成长的经历，她深知艺术之门并不是人人
都能登堂入室，更不是以家庭贫富来划分
的。艺术可以陶冶每个人的情操，可以塑

造每个人的素养，但要成为一名真正的艺
术家，特别是一名能上经传的艺术家，却
不是百里挑一、千里挑一，而至少是万里
挑一、几十万里挑一的。这位俄罗斯艺术
家作出选择，停止了演出活动，投入全部
身心专心致志地做家教。由于求教者太
多，她把上午、下午、晚上的时间都排得
满满的，最小的学生才三四岁，最大的学
生十三四岁。她的埋头苦干，使她有了可
观的收入，每月 1 万多美元，一年就有 10
多万美元。于是几年之后，她就有了信誉
贷款买下这幢房子和周边土地，正式宣布
成立钢琴学校，向亚特兰大全市招生。

美国人的少儿教育 （含小学、幼儿园
和家庭教育），无论是在课堂，在校园，还
是在课余，在家中，在野外，都可以概括
成一个字：玩！准确地说，是学中有玩，
玩中有学，即便是学校布置的课堂作业或
课余作业，也是在“玩”中完成的，几乎
没有抄了一遍又一遍或者是反复要求背得
滚瓜烂熟的纯粹死记硬背的“作业”。相比
之下，本属于“玩”的艺术课程，如练习
弹钢琴、拉提琴、学绘画，倒是要认真得
多，甚至不排除死记硬背的。我不止一次
地看见，孩子们在钢琴前，练指法，记乐
谱，无论是刚刚起步单手练音，还是进一
步双手练习曲弹和声，都十分认真，聚精
会神、目不转睛，小鼻尖冒汗。在一个人
的成长过程中，“玩”和“乐”对于少儿十
分重要，但“苦”和“累”也不可缺少。
问题的症结还在于是提高人的素质还是完
全为了应试。现在把话题拉回到俄罗斯艺
术家叶卡婕琳娜兴办的钢琴学校上，这位

艺术家给我的最深刻的印象就是，她以其
独特的艺术才能和魅力，把以“玩”为中
心的美国少儿引向自愿吃“苦”、以“苦”
为“乐”的佳境。这也是她，自然也包括
其他艺术家、教育家的最大的成功。

当这场钢琴学校举办的少儿音乐会开
幕的时候，我才注意到气氛是多么庄重：
七八十位当听众的家长，穿着正式，与平
时随意的着装形成强烈的反差；校长叶卡
婕琳娜用一口俄国口音的英语，表情严肃
地讲述着本学期以来孩子们的课程和他们
的进步；参加演出的孩子们的着装除了款
式是少儿的，其颜色竟与大人相差无几
……但是当她们弹奏出的练习小品，俄罗
斯的、奥地利的、美国的，那欢快而优美
的旋律，盘旋在音乐厅的上空时，又似乎
在告诉人们，孩子们身心都全部凝聚在音
乐的世界里了，他们是幸福的。也对，这
些孩子显然是幸福的，因为在他们刚刚懂
事的年龄，就已经叩响世界艺术的大门了。

他山之石，可以攻玉
——听少儿音乐

汪东林

部分古书译注

《
古
人
谈
读
书
》

吴
尚
之

著

历史告诉我们，艺术的全面繁荣
是 国 家 通 往 文 明 之 路 的 首 要 行 动 。
但 是 ， 面 对 如 此 简 单 明 确 的 事 实 ，
我们却把艺术的大门向广大民众关
上了。这样一种唤起强烈愿望又使
之 落 空 的 教 育 将 会 导 致 失 败 和 不
满，我们对此已经见怪不怪了……我
们还要尽最大努力利用我们的学校
培养出新人：他们热爱音乐，喜欢
戏剧，醉心于造型和色彩的美。我
们也能够在普通民众的生活中提供
满足这些情感的方式。

—— （英） 怀特海

艺术教育是培养自由和创造精神
的重要路径。我在 《艺术教育成人之
美》 的主报告中曾经说过：“生命因
艺术而润泽，精神因艺术而升华，生
活因艺术而幸福，人生因艺术而完
整。对个体而言，艺术教育是生命早
期发展的主要动力，是全面提升个体
素质与能力的重要路径。对学校而
言，艺术教育是碎裂学科的黏合剂，
是倦怠时刻的兴奋剂。对家庭而言，
艺术教育是日常生活的诗意化，是道
德教育的愉悦化。对社会而言，艺术
教育能够弥合被不同标准切割的人
群，提高全社会的内聚力和创新力。
对民族而言，艺术教育是传续民族精
神的瑰宝，是积淀民族文化的法宝。
对人类而言，艺术教育能够帮助我们
形成看待世界的第三只眼，交给我们
开启世界的另外一把钥匙。”针对英
国当时学校教育只是“致力于发展一
种纯粹的智力”“把艺术的大门向广
大民众关上了”等问题，怀特海明确
指出，艺术的全面繁荣是国家通往文
明之路的首要行动，对于艺术教育的
忽视，一定会使学生的人生乃至国家
的未来“蒙受若干损失”，一定会让
人们的生活和工作枯燥无味、繁重不
堪。所以，学校教育的重要任务，就
是要培养出“热爱音乐、喜欢戏剧、
醉心于造型和色彩的美”的新人，并
且在全社会营造浓厚的艺术氛围，把
艺术的大门向民众敞开。

从中世纪进入文艺复兴时代这般
壮丽的生活中，莎士比亚这个美丽
的国家培养出来的英国人写下了很

多戏剧，接着有了一个深切呼唤浪漫
精神的跨越海洋的新世界。今天，我
们面对的是集中在城市、成长于科学
时代的人们。我一直担忧，如果我们
不用新方法来迎接新时代，维持和提
升我国人民精神生活的水准，那么迟
早，那些落空的愿望会转化为狂野的
爆发。

—— （英） 怀特海

怀特海忧心忡忡地告诫人们：民族
的盛衰与这个民族的精神生活有着密
切 的 关 系 。 英 国 前 首 相 丘 吉 尔 曾 说
过：“我宁愿失去一个印度，也不愿失
去一个莎士比亚。”德国诗人海涅也把
莎士比亚誉为“精神上的太阳”。莎士
比亚的诗歌与戏剧，无疑给英国经济
社会产生了深刻影响，助力其“有了
一个深切呼唤浪漫精神的跨越海洋的
新世界”。怀特海在这里引用了法利赛
人的典故，西方文学也经常用来指那
些伪君子。怀特海批评他们“沉溺于
渺小的治国之术”，同样缺乏精神上的
远见，结果也逃脱不了衰亡的命运。
总之，一个不重视文化与精神生活的
民 族 是 没 有 前 途 的 ， 正 如 “ 一 个 国
家、一个民族的强盛，总是以文化兴
盛为支撑的，中华民族伟大复兴需要
以中华文化发展繁荣为条件”。

罗列每个人应该掌握的各种学科是
毫无价值的。学科太多了，所有的学
科 都 有 值 得 学 习 的 若 干 理 由 。 也 许 ，
这种知识的过剩状态对我们来说是幸
运的，因为对许多重要原理的愉快的
无知，使这个世界变得趣味无穷。我
非常希望让你们铭记于心的是：虽然
智 力 教 育 的 一 个 主 要 目 的 是 传 授 知
识，但智力教育还有一个要素，模糊
却伟大，而且更重要——古人称之为

“智慧”。没有一些基础的知识，你不
可能变得聪明；你轻而易举地获取了
知识，但未必习得智慧。

—— （英） 怀特海

一般而言，智力与智慧还是有明显
的区别，智力主要指人的认知能力，
智力的高低往往用智商来表示；智慧
则包括智商、情商等多方面的能力，
有 人 认 为 它 是 由 智 力 系 统 、 知 识 系

统、方法与技能系统、情意系统、观
念与思想系统、审美与评价系统等多
个子系统构成的复杂体系所孕育出的
能力。但是，怀特海并不是严谨的心
理学家，在他那里，智力与智慧是相
对于知识而言交替使用的概念，两者
没有严格的区别。正如他所说：“智慧
是掌握知识的方法。它涉及知识的处
理 ， 确 定 有 关 问 题 时 所 需 知 识 的 选
择，以及运用知识使我们的直觉经验
更有价值。”人的智力或智慧与知识有
关，它是人们获得知识、掌握和驾驭
知识所需要的，丰富的知识本身也是
智力或智慧发展的前提。但是，智慧
和智力又不等于知识。“通往智慧的唯
一途径”就是在知识面前享受绝对的
自 由 ， 但 是 ，“ 通 往 知 识 的 唯 一 途
径”，却是在获取有条理的事实方面的
训练。知识是智力和智慧形成的前提
条件，但不是充分必然的条件。也就
是说，没有知识，必然没有智力与智
慧，但是有了知识也并非必然具有智
力和智慧。教育的任务，不是简单地
灌输知识，更重要的是发展智力、培
养智慧。
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